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教資會按評審發整體補助 學界憂「馬房文化」工作其次

台學士班4135港生「個人申請」新高

研究撥款「星級制」
院校分錢「圍威喂」

明愛首屆護理學士月中開課
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吳克儉今訪馬 加強教育合作

參與 RAE2014 的包括八大院校 68 個
「研究評審單位」及旗下約4,400名

合資格教學人員，共有約1.65萬項「研究
成果」接受評審。教資會共邀請307名海外
及本地頂尖學者，按不同專門領域分為13
個評審小組評分。教資會研究小組召集
人、英國伯明翰大學校長David Eastwood
表示，相比對上一次2006年進行的RAE，
是次評審工作採用的國際基準更精確，希
望更仔細衡量香港各院校研究質素及優
勢，鼓勵學者進行世界級研究。

新準則可審視部門國際水平
新評審準則以「星級制」評分，一星至
四星依次序分別為「達區域水平」、「達
國際水平」、「國際卓越水平」以及「世
界領先水平」；另有最低級的「不予評
級」。研究評審工作小組副召集人錢大康
表示，自1993年起，過往四次RAE均以合

格或不合格評核院校的研究項目，「但看
不到香港有多少研究達到世界級水平或領
先國際，新準則可以看到院校不同部門的
國際水平，院校不會知道個別教授所達的
水平。」

重研究質量 與世界級院校競爭
研究評審工作小組另一副召集人華雲生

強調，有關評審着重研究質量，有助鼓勵
院校提升研究質素，與世界級院校競爭，
推動院校追求卓越。他又指，教資會將根
據院校所獲星級數量分配整體補助金，再
由各院校酌情在校內自行調撥資金予不同
部門，2016/17年起首三年將有共29億元
用作「研究用途撥款」分配。具體RAE結
果將於本月底公布。

高教聯：新準則較以往清晰
由多所大學教職員會組成的高教聯，副

主席鄭利明接受本報查詢時指，新評審準
則將較以往更清晰，能夠讓院校具體識別
各部門研究項目所達水平。但他擔心，教
資會以一筆過撥款讓院校自主決定不同部
門所獲的研究經費，或將出現「馬房文
化」，「資金仍要視乎管理層如何分配，
若果某學系系主任與管理層有良好溝通，
可能研究較弱的學系也有較多資金，因為
要加強其發展。」換言之，這不代表研究
較出色的學系會獲得較多資金。

胡少偉：應釐清不同評級類別

教聯會副主席及大專事務發言人胡少偉
認為，教資會應進一步釐清不同評級類
別，例如「區域水平」與「國際水平」的
定義。他舉例指，有本土學者會與內地學
者合作進行與人文學科相關的研究，並以
中文撰寫報告，當中不少研究達世界級水
平，「那麼這些研究算是區域，還是國際
級呢？這是值得釐清的地方。」

香港文匯報訊（記者 鄭伊莎）香港高等教育研究水平卓越，為

持續審視狀況及推動提升研究質素，教資會去年展開「研究評審工

作（RAE）2014」，由全球頂尖專家就八大院校不同研究單位評

分。教資會研究小組及研究評審工作小組昨日會見傳媒，介紹全新

評審準則，由過往只分為達標與否，改為採取「星級制」，包括最

高的四星級「達世界領先水平」，院校將可知悉每個部門所獲的不

同星級數量。未來八大的整體研究經費將參考是次評審成績分配，

但不同部門所獲資金仍由院校自主決定，學界擔心出現「馬房文

化」，研究方面稍遜的學系如與管理層有良好溝通，反而可能獲較

多研究資助。

■教資會公布研究評審工作新準則。左起：錢大康、Mark Wainwright、David
Eastwood、華雲生。 鄭伊莎攝

香港文匯報訊（記者 高鈺）
中醫藥具備深厚歷史傳統，對當
代疾病及健康問題往往有其獨特
的治療體系，學術界正努力發
掘，以便更深入了解當中機理。
浸會大學中醫藥學院博士研究生
蘇桃，成功剖析常見中藥材「半
夏」治療肝癌的藥理學機制，早
前更藉着有關研究論文，在新加
坡舉行的第二屆癌症醫學研究發
展國際會議上，獲國際研究成果
的分享平台 Global Science and
Technology Forum頒發「最佳學
生研究論文獎」。
「半夏」是中醫治療肝癌的常

見中藥材，但抗肝癌機制至今尚
待了解。蘇桃得獎論文闡明「半
夏」醇提取物，可通過抑制PI3K
∕AKT∕mTOR信號通路，以及
激活活性氧介導的MAPKs信號通
路，從而抑制癌細胞增殖，以及
促進癌細胞凋亡達至抗肝癌作
用，實驗結果為臨床應用「半
夏」治療肝癌提供了藥理學基
礎。
蘇桃表示，對論文獲獎感到榮

幸，並感謝其導師、浸大中醫藥學
院教學科研部副教授暨技術開發部
副主任禹志領的指導和鼓勵。她希
望繼續在癌症研究中發掘更多成
果。

■蘇桃 (右) 在第二屆癌症醫學研究發展國際
會議上，獲頒發「最佳學生研究論文獎」。

浸大供圖

香港文匯報訊（記者 高鈺）教育局局長吳克
儉今日離港前往馬來西亞，進行兩天官式訪問，
以加強兩地在教育方面的溝通和合作。吳克儉抵
達吉隆坡後，將與馬來西亞高級教育官員會面，
討論彼此關心的事務，特別是加強教育合作機
會。
吳克儉又會與馬來西亞主要高等院校的校長及
副校長會面，就加強兩地高等教育界別之間的學
術協作及學生交流交換意見。
吳克儉此行亦會到訪當地不同類型的高等院
校，包括公營的馬來亞大學、私立的林國榮創意
科技大學，以及來自海外的莫納什大學馬來西亞
分校。
探訪馬來亞大學期間，吳克儉會向大學教職員
及學生發表專題演說，介紹香港教育制度，以及
作為區域教育樞紐的角色。

香港文匯報訊（記者 高鈺）香港中文大學博
文講座教授兼數學科學研究所所長、沃爾夫數學
獎及菲爾茲獎得獎人丘成桐，將於本月9日（星
期五）下午4時半，假座崇基學院何添樓B6演講
廳主持公開講座，題目為「數理與人文」。活動
費用全免，有興趣巿民可登入：http://bit.do/
styau2015預留座位。

數學兼具詩歌散文氣質
丘成桐領導成立中大數學科學研究所，帶領研
究工作，並定期回港教學及指導研究生。他是史
上首位兼獲數學界兩項最高殊榮──菲爾茲數學
獎及沃爾夫數學獎的華人數學家。
丘成桐認為，數學兼具詩歌與散文的內在氣

質，並將於講座中分析數理與人文的共同之處，
闡述數學理論及文藝創作中呈現的嚴謹架構，以
及為何科學家需要具備人文修養。是次講座由中
大理學院主辦，中大數學科學研究所及數學系協
辦，查詢電話：39431993。

丘成桐周五中大談數理與人文

內地升學計劃批出311萬資助
香港文匯報訊（記者歐陽文倩）為了讓有經濟

需要的港生亦能到內地升學，去年政府首次推出
內地升學資助計劃，根據教育局遞交予立法會教
育事務委員會文件顯示，有關計劃於2014/15學
年共接獲448份申請，目前有263人通過入息審
查，並相應獲得全額或半額資助，合共311萬港
元。
資助計劃於去年8月1日至29日接受申請，以

資助在2014/15學年通過免試收生計劃到內地修
讀第一年學士學位課程的學生。計劃共接獲448
份申請，其中280份已獲相關內地院校核實，證
明申請人通過免試計劃入讀該校。當局至今完成
當中278名申請人的入息審查工作，其餘2位申請
人尚未向學生資助辦事處提交所需的補充資料。
278人中，有263人通過入息審查，其中152人
合資格領取每年1.5萬港元的全額資助，111人領
取每年7,500港元的半額資助，總資助額為311萬
港元。

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）每年都有不少港
生另覓升學出路，台北經濟文化辦事處海華服務基金
統計的數據顯示，今年台灣各大院校2015年秋季入學
之學士班的「個人申請」，共計有4,135名港生完成
報名程序，創歷史新高，較去年的 3,130 人增加
32.1%。台北經濟文化辦事處提醒錯過「個人申請」
的學生，可以把握「聯合分發」報名的機會報讀台灣
院校。

學士班「個人申請」預計於3月底放榜，而未及參加
「個人申請」的學生，可於下月23日起至3月20日至海
華服務基金繳件，申請「聯合分發」。選擇以「SAT 測
驗成績」或「海外A Level文憑成績」申請者，其報名日
期則為下月2日至27日。申請者可選填70個志願，預計
7月底放榜。此外，針對香港副學士開辦的台灣實用型
科技大學「二年制學士班」，亦將同步於下月23日受理
報名，截止日期為3月27日。

台北辦事處處長嚴重光表示，近年港生報讀台灣院校
的人數屢創新高，單是今年度已有2,368位港生赴台註
冊升學，較上年度1,523位增加55.5%，顯示台灣生活及
高等教育環境受到港生青睞。
嚴重光又指出，港生赴台升學除可享有台灣健保之
外，畢業工作機會亦增加。台灣去年起實施留台工作
「評點配額」制，除薪資水平外，另採計學經歷、語
言能力及特殊專長等8項多元審查標準。此外，辦事處
為服務留台畢業生，也舉辦了2屆「留台港生畢業就業
徵才會」，協助畢業返港的學生尋覓在港的工作機
會。

香港文匯報訊（記者李穎宜）港人對
醫療服務的需求有增無減，但醫護士人手
不足，直接影響醫療質素。為培訓更多合

資格註冊護士以滿足社會需要，明愛專上
學院將開辦首屆的五年制護理學榮譽學士
學位全日制課程，每年學費約8.9萬元，

學額120個，將於本月19日開學。校方
指，因香港護士管理局在上月才完成審核
課程，故要延遲三個月開課，學生或需於
暑假補課，但有信心專業的教師團體和硬
件可作配合，為學生提供專業的護理訓
練。

每年學費8.9萬 料2016年獲政府補貼
明愛專上學院昨日舉辦首屆護理學榮譽

學士學位課程入學資訊日及新聞發佈會，
學院健康科學院院長陳磊石表示，首屆錄
取的學生文憑試平均分為18分或以上，
課程的120個學額中約八成是女生，期望
日後可將學額增至200個；該課程學費每
年約8.9萬元，有信心2016學年將得到政
府學費補貼。
為配合課程的硬件需要，學院耗資超過

3,000萬元興建4個護理學實習室，添置
了6個人體模擬裝置，為學生提供先進的

護理學訓練；另學生亦有機會到醫院管理
局轄下的公營醫院、私立醫院、明愛轄下
的護老院及社區護理服務單位實習。護理
課程上課時數為1,485小時，臨床實習則
是1,510小時。
上述護理學榮譽學士學位課程已通過香

港學術及職業資歷評審局、香港護士管理
局的評審及資歷認可，完成課程後，學生
可直接向香港護士管理局申請成為合資格
註冊護士。第二屆課程將於今年9月開
學，現已接受報名。
另外，香港明愛總裁楊鳴章表示，學院

位於調景嶺的9層新校舍已經完成打樁工
程，預計2016年6月前可完工。
校長關清平補充指，現時學院有13個

學士課程，學科數目已達到升格為大學的
要求，學院未來會繼續開辦兩至三個新課
程，包括環保和哲學科，進一步為升格為
聖方濟各大學作好準備。

■陳磊石（左）表示，首屆錄取的學生文憑試平均分為18分或以上。中為楊鳴章、
右為關清平。

海報設計現日軍旗 區會促知專收回
香港文匯報訊（記者 李穎宜）職訓局轄下香港知專設

計學院近日與瑞士蘇黎世設計博物館合辦「日本海報藝
術」展覽，當中有展品涉及日本軍旗，被批評勾起市民對
二戰的慘痛回憶。學院所在的西貢區區議會昨日通過動
議，要求知專立刻收回涉及軍國主義的海報。有區議員表
示，動議經修訂後變相刪去「要求道歉」字眼，與其他國
家及地區做法不符，擔心此舉開壞先例，呼籲知專、職訓
局以至教育局主動就事件道歉。
知專學院去年11月曾就是次展覽於校內掛起大型宣傳

橫額，當中因涉及日本軍旗及軍人元素的圖案，引起區內
不少居民強烈不滿，批評此舉無視二戰對人民的傷害。知
專學院上月書面回覆西貢區議會，指展覽旨在從海報視覺
傳意角度，展示日本過去數十年間的社會轉變，並無宣傳
任何政治理念目的。學院對活動可能引起部分市民不安表
示理解，並已採取跟進措施。有關宣傳橫額及網頁宣傳品
隨後已更換。

議員憂取消「要求道歉」開壞先例
西貢區議會昨日繼續跟進事件，議員何民傑指，涉及日

本軍旗的海報仍然置於展覽場中，批評知專並無悔意，對
此深感遺憾。他原本動議要求教育局、知專及職訓局就事
件公開道歉，但經其他議員討論及修訂後，改為要求學院

立刻收回有關海報，並獲通過。
何民傑在會後發聲明指，獲通過的動議變相取消「要求
道歉」字眼，與其他國家及地區做法不符，擔心開壞先
例，再次呼籲知專及教育局就曾經掛出含日本軍國主義元
素的宣傳品道歉。本報昨日就西貢區議會的議決向職訓局
查詢，發言人指未有更新回應。

■香港知專設計學院舉行有關日本海報藝術的展覽，
展出多張含有日本軍國主義元素的海報，引起市民強
烈不滿。 受訪者供圖

■香港知專設計學院 資料圖片
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